

Sous la direction de

OLIVIER BLIN

BAPTISTE TRANCHANT

Du conflit à la complémentarité

Etudes franco-québécoises
sur les rapports
entre normes
internationales

Editions A. PEDONE

TABLE DES MATIÈRES

Avant-Propos par Olivier BLIN et Baptiste TRANCHANT	3
Le droit de l'ONU et les normes européennes de protection des droits de l'homme : l'exemple de l'arrêt <i>Nada c. Suisse</i> de la Cour EDH par Niki ALOUPI	5
Quelques observations sur les rapports entre droit international des droits de l'homme et droit international humanitaire par Dimitri MEILLON	21
Les conflits de règles attributives de compétence juridictionnelle par Pierre-François LAVAL	33
L'ALENA et les nouveaux engagements du Canada en droit international économique : complémentarité ou chronique d'une mort annoncée ? par Richard OUELLET	51
Les accords de protection des investissements et le droit de l'Union européenne : état des lieux d'une rencontre conflictuelle par Mathieu RAUX	77
Les conflits entre traités internationaux devant les juridictions françaises par Baptiste TRANCHANT	93
Le juge canadien et le droit international des droits de la personne : une prise en compte sélective minimisant les conflits de normes mais également les obligations internationales du Canada par Olivier DELAS	109
Les conflits entre normes internationales devant les juridictions canadiennes par Charles-Emmanuel CÔTÉ	129

AVANT-PROPOS

La question des rapports entre les diverses normes internationales n'est pas nouvelle. Elle a pu être en cause dans des contentieux fort anciens et retenir l'attention de la doctrine depuis longtemps. Avec la multiplication des normes internationales et des instances internationales de règlement des litiges, cette question se trouve toutefois de plus en plus souvent au cœur de l'actualité juridique dans la pratique contemporaine. C'est ce qui a motivé l'organisation d'un colloque sous l'égide de l'Institut de recherche en droit européen, international et comparé (IRDEIC) de l'Université Toulouse 1 Capitole, dont résulte le présent ouvrage. Afin d'apporter un regard original sur ce thème, il a été souhaité de mener une diversité d'approches. Les études regroupées ci-après ont ainsi été menées par des universitaires et des praticiens, elles portent tant sur la question de l'articulation des normes internationales dans l'ordre international que sur l'articulation de ces normes dans les ordres internes, et intéressent des domaines très divers du droit international, allant de la protection des droits de l'homme ou du droit international humanitaire au droit international économique, en passant par le droit du maintien de la paix et de la sécurité internationale et le droit du contentieux international. De plus, en y associant plusieurs chercheurs québécois de la Faculté de droit de l'Université Laval, cette manifestation scientifique a été l'occasion de croiser les regards sur cette thématique dans une perspective comparatiste. C'est ainsi avec intérêt que l'on pourra lire en parallèle les études menées d'un point de vue européen et celles réalisées d'un point de vue québécois sur certains sujets (en matière d'articulation des divers traités internationaux économiques, notamment, ou encore en ce qui concerne les conflits entre normes internationales devant les juges internes).

Il nous reste à remercier toutes celles et tous ceux qui ont permis que le colloque organisé à Toulouse se déroule au mieux et que le présent ouvrage voie le jour : chacun des participants à cette manifestation scientifique, l'Université Toulouse 1 – Capitole, sa Faculté de Droit, ainsi que l'IRDEIC et le Centre d'excellence Jean Monnet à travers leur directeur, M. le Professeur Blanquet, et leur secrétariat.

Olivier BLIN et Baptiste TRANCHANT

Si les conflits entre normes internationales intéressent la doctrine depuis longtemps, la question a fait l'objet d'une actualité contentieuse particulièrement remarquable ces dernières années, tant devant les juridictions internationales que devant les juridictions internes. Faisant suite à un colloque organisé à l'Université Toulouse 1 – Capitole par l'Institut de recherche en droit européen, international et comparé (IRDEIC), les études réunies dans le présent ouvrage entendent questionner les rapports entretenus entre les normes internationales. Menés par des universitaires et des praticiens, les travaux réunis intéressent divers domaines du droit international, allant de la protection des droits de l'homme ou du droit international humanitaire au droit international économique, en passant par le droit du maintien de la paix et de la sécurité internationale et le droit du contentieux international. De plus, en regroupant des analyses réalisées par des auteurs européens et par des chercheurs québécois de l'Université Laval, le présent ouvrage est l'occasion de confronter les points de vue et d'étudier la thématique dans une perspective comparatiste.



*Ouvrage publié avec le soutien
de l'IRDEIC*

ISBN 978-2-233-00812-1



9 782233 008121

26 €